

Vorwort.

Der nachfolgende Bericht erscheint ein volles Jahr, nachdem die neunte deutsche Turnlehrer-Versammlung stattgefunden hat. Grund der Verzögerung ist hauptsächlich, dass die Herausgeber mit einer grossen Anzahl persönlich an dem Inhalte beteiligter Männer in den verschiedensten Gegenden Deutschlands in Briefwechsel treten mussten, um beispielsweise die Wiedergabe der gehaltenen Reden möglichst den Gedanken und Absichten der Redner entsprechend zu bewerkstelligen. Andererseits wurde die Berichterstattung bedeutend dadurch verzögert, dass ihr einzelne wichtige Schriftstücke zeitweilig nicht zur Verfügung standen.

Es fragte sich unter solchen Umständen für die Berichterstatter, ob wohl die Veröffentlichung ihrer Arbeit überhaupt noch zweckmässig erscheinen könnte? Nach reiflicher Erwägung musste diese Frage unbedingt bejaht werden, weil nicht allein bei den beratenden Versammlungen und den turnerischen Vorführungen im allgemeinen eine reiche Fülle turnerischen Wissens und Könnens zu Tage getreten war, sondern weil auch im besonderen die Beratungen mehrere Gegenstände von hoher prinzipieller Bedeutung behandelt hatten, welche dem Berichte einen bleibenden Wert verleihen.

Die Einteilung des Gesamtstoffes, der in dem Bericht behandelt werden musste, ist, wie das Inhaltsverzeichnis auf den ersten Blick zeigt, nicht nach der Zeitfolge der einzelnen Vorgänge, sondern nach der sachlichen Zusammengehörigkeit getroffen worden. Diese Anordnung musste gewählt werden, weil